

Entiers postaux pour les bureaux allemands au Maroc

Au XIXème siècle, sous la pression de l'impérialisme européen, le Maroc accorde l'exonération des droits de douane et l'abolition de la plupart des monopoles et privilèges à la Grande Bretagne (1856), l'Espagne (1860, 1861), la France (1863)... Le 20 décembre 1899 l'Allemagne ouvre un bureau de poste à Tanger et six agences postales dans ses consulats de la côte marocaine qui utilisent des timbres surchargés en monnaie espagnole. Les conflits d'intérêt entre français et allemands se soldent en 1911 par un traité signé par le sultan Moulay Hafid le 30 mars 1912 à Fès, qui laisse la voie libre à la France pour imposer son protectorat. Tanger garde un statut spécial tandis que le 27 novembre est institué le protectorat espagnol au nord du pays (jusqu'à Larache) et, au sud, de Sidi Ifni à Ras Al Abyad. Les bureaux allemands, dont les premiers ont ouvert le 20 décembre 1899, sont fermés le 4 août 1914 dans la zone française, le 19 août à Tanger et le 18 mai 1919 dans la zone espagnole (Friedemann 1967). Les tarifs sont inchangés pendant toute cette période.

1^{ère} surcharge "Marocco" : En 1899 une première série de quatre cartes postales (tarif intérieur / étranger avec / sans carte réponse) est surchargée en caractères Réales en diagonale. En raison de la dépréciation de la monnaie espagnole utilisée au Maroc, elle est restée non-émise (mais vendue dans un bureau de Berlin).

2^{ème} surcharge "Marocco" : Toujours en 1899, pour pallier les différences de taux de change entre Maroc et Allemagne, la même série de quatre cartes postales est surchargée "Marocco" (caractères Réales) en diagonale avec une valeur en monnaie espagnole. Les entiers surchargés ne pouvaient ainsi être utilisés qu'au Maroc. Outre les cartes une enveloppe et une bande de journal ont été pareillement surchargés pour des usages privés.



Carte postale avec carte réponse de 1898 au type "aigle" surchargée 10 centimos (tarif étranger), utilisée le 14 mars 1900 de Tanger (timbre à date D-1) au Caire (Egypte) via Marseille (type A2), avec affranchissement complémentaire de recommandation à 25 centimos.

Enveloppe timbrée sur commande au type "aigle" surchargée 10 centimos (tarif intérieur 1^{er} échelon).

Bande de journal timbrée sur commande au type "chiffre couronné" surchargée 3 centimos (tarif imprimés 1^{er} échelon), pour une utilisation locale.



3^{ème} surcharge "Marocco" : En 1900, des entiers "Reichspost" au type "Germania" remplacent les précédents. Ils sont surchargés en caractères Didones et valeur en centimos pour une émission au Maroc la même année.



Carte postale avec carte réponse surchargée 5 centimos (tarif intérieur), utilisée le 21 octobre 1903, avec complément d'affranchissement (tarif étranger) de Tanger à Würzburg (Allemagne).



Carte postale surchargée 5 centimos (tarif intérieur), utilisée le 15 novembre 1910) de Mazagan (El Jadida) à Berlin (Allemagne). A partir du 15 avril 1907 le tarif intérieur a été appliqué au courrier à destination de l'Allemagne.

4^{ème} surcharge "Marocco" : Une même série d'entiers "Deutsches Reich" au type "Germania" de 1902 est surchargée en caractères Fractures et valeur en centimos pour une émission au Maroc en 1905. Les cartes postales simples existent avec et sans filigrane. Deux cartes simples "Deutsches Reich" au type "Germania" de 1906 avec filigrane "6DRIII" sont surchargées en caractères Fractures pour une émission au Maroc en 1907.

Surcharge "Marokko" : Au gré des besoins, diverses cartes "Deutsches Reich" au type "Germania" sont surchargées avec cette nouvelle orthographe en caractères Fractures pour une émission au Maroc à partir de 1911. Avant la fermeture en 1919 des bureaux ouverts en zone espagnole, deux derniers entiers ont été surchargés cette année-là pour un usage postal non attesté.

Carte postale surchargée 5 centimos (tarif intérieur) pour une émission au Maroc en 1911.



Les entiers allemands ont été longtemps admis. Carte postale à 2 pfennigs (tarif carte locale) avec complément d'affranchissement en timbres surchargés "Marocco" (surcharge 2), utilisée de Tanger le 17 octobre 1900 à Dresden (Allemagne).

Surcharges 1-2

Marocco

Surcharge 3

Marocco

Surcharge 4

Marocco

Surcharge 5

Marokko